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Не смёю воззрёти горЁ на высотY, без8 числA хrтE прогнёвавъ тS: 
но вёдый тво‰ щедрHты ми1лwстивныz, взывaю: 

согрэши1хъ ти2, њчи1сти, и3 сп7си1 мz
(Неділя про блудного сина, тропар канону, піснь 5-та).

Всечесні отці! Дорогі брати і сестри!
Знову настали дні Великого посту – дні посилених трудів наших задля спасіння у вічності, 

старанних молитов, щирого покаяння і християнського милосердя, які, сподіваємося, при-
ведуть до духовної радості в світле Христове Воскресіння. Щорічно під час Великого посту 
у нас є можливість здійснити відповідальну оцінку нашого земного подвигу, налагодити 
спілкування з Богом і відновити здорові, конструктивні відносини з ближніми і дальніми. 
Зміна життєвого устрою, перегляд усталених звичок і слабкостей – непросте завдання, 
бо ми звикли до певного оточення і моделей поведінки, які так чи інакше задовільняють 
наші пристрасті. А справжній піст дає можливість поглянути на себе збоку і оцінити всю 
критичність ситуації, в якій ми перебуваємо. Адже усі ми, у тій чи іншій мірі, потребуємо 
духовного лікування, до того ж серйозного і невідкладного. Йдучи шляхом посту, будемо 
робити невеликі, але впевнені і тверді кроки до духовного одужання, прямуватимемо впе-
ред сумлінно і наполегливо, залишаючись вірними поставленій меті – досягненню миру з 
Богом і ближніми.

Початок Великого посту і цьогоріч затьмарюється трагічними подіями, що вже третій 
рік поспіль отруюють, псують і руйнують життя українського народу. Перед стіною 
невирішених економічних, соціальних і духовних проблем кожен із нас почуває себе враз-
ливим і абсолютно беззахисним. Лише надія на заступництво Небесного Творця і Його 
мудре Провидіння про нашу історично православну державу дають нам сили вистояти 

у ситуації, що склалася в Україні. Так, ми почуваємося немічними і слабкими, 



відчути і осмислити саме у спасенні дні святої Чотиридесятниці? Гріхи і вади, які щодня 
виявляються у нашій поведінці і спілкуванні з ближніми, можуть стати для нас зручним і 
дієвим засобом у викритті немочі, пізнавши яку, здобудемо смирення – основу для прид-
бання решти чеснот. Тож, не жахаймося всьому, що відбувається довкола, не зневірюймося 
у власному спасінні, а ступаймо рішуче і радісно на поприще Великого посту, адже ми, як 
християни, маємо важливу і почесну місію – свідчити світові, що навіть природні людські 
бажання і потреби повинні мати свої межі. Обмежити себе заради Христа, з любов'ю до 
ближнього – ось істинний піст, що дозволяє нам зростати духовно. Таке розуміння і ставлен-
ня до цього утримання стає воістину християнським прикладом для світу, в якому ми живе-
мо. Заклик до цієї стриманості – це виклик суспільству самотніх і нещасливих споживачів, 
зневірених і засмучених. На жаль, жоден з нас не може сказати, що також не доклав певних 
зусиль до поширення цього споживацького духу. Утримуватись – означає поставити себе 
поза споживацьким суспільством, котре пропонує нам певні гарантії існування, але не є хри-
стиянським по суті. Опинитись поза цією системою – в деякій мірі являє собою мучеництво. 
Але ми й повинні пройти з Христом усю святу Чотиридесятницю, не полишивши Його і в 
дні Страсної седмиці. Ми маємо віднайти мужність стати на бік приниженого Сина Божого 
у Велику п'ятницю, перебувати у мовчазному стані у Велику суботу, щоб щиро і радісно по-
стати перед порожнім Гробом разом з мироносицями у світлоносний день Воскресіння.

Свята Церква вчить нас, дорогі брати і сестри, не перетворювати колосальну і неоціненну 
спадщину православної великопостової традиції на формальність, повинність і ритуал. Усі 
поклони, молитви та обмеженість і стриманість в їжі повинні стати лише інструментами, за-
собами втілення мети життя кожного християнина – надбання Святого Духу, миру, любові, 
милосердя, радості у Христі Воскреслому.

Розпочинаючи нині шлях до Великодня стезею молитви і стриманості, від усього сер-
ця простимо один одному все, полишимо образи і непорозуміння. Ми стоїмо на порозі 
серйозної, неабиякої боротьби, тому що наша брань, наша битва не проти плоті і крові, а 
проти духів злоби піднебесної (Єф. 6, 12), – каже апостол Павло. І у цій боротьбі перемагає 
сильніший. Тож, станемо, підперезавшись істиною, і зодягнувшись у броню правди, взувши ноги 
в готовність благовіствувати світові. А над усе візьмемо щит віри, яким зможемо погасити всі 
огненні стріли лукавого. Візьмемо і шолом спасення, і меч духовний, який є слово Боже. Усякою мо-
литвою й благанням кожного часу молімося духом (Єф. 6, 14-18). І першим кроком у цій боротьбі 
хай стане для нас покаяння, яке є насправді таємничим і спасенним актом, що звершується 
нашим розумом, нашими почуттями і нашою волею.

Вітаю усіх вас, дорогі отці, брати і сестри, з початком Великого посту! Хай допоможе нам 
Господь належно провести великі дні спасенної Чотиридесятниці, щоб зустріч з Воскреслим 
Христом дарувала нам яскравий і життєстверджуючий досвід спілкування з Богом, яке являє 
нам справжню красу майбутнього життя, красу Царства Божого. Амінь.

Благодать Господа нашого Іісуса Христа хай буде з усіма вами!

Прощена неділя,
13/ 26 лютого 
2017 року Божого,
м. Біла Церква

Смиренний

з ласки Божої 
митрополит Білоцерківський і Богуславський

але ж, за твердженням апостола Павла, сила Божа в немочі звершується (2 Кор. 
12, 9). Що запропонуємо ми Господу, як не нашу неміч, яку маємо можливість 
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Не смёю воззрёти горЁ на высотY, без8 числA хrтE прогнёвавъ тS: 
но вёдый тво‰ щедрHты ми1лwстивныz, взывaю: 

согрэши1хъ ти2, њчи1сти, и3 сп7си1 мz
(Неделя о блудном сыне, тропарь канона, песнь 5-я).

Всечестные отцы! Дорогие братья и сестры!
Вновь наступили дни Великого поста – дни сугубых трудов наших ради спасения в веч-

ности, искреннего покаяння, усердных молитв и христианского милосердия, которые, наде-
емся, приведут нас к духовной радости в светлое Христово Воскресение. Ежегодно во время 
Великого поста у нас есть возможность дать ответственную оценку нашему земному подвигу, 
наладить общение с Богом и восстановить здоровые, конструктивные отношения с ближними 
и дальними. Изменение жизненного уклада, пересмотр устоявшихся привычек и слабостей 
– непростая задача, ибо мы привыкли к определенному окружению и моделям поведения, 
которые так или иначе удовлетворяют наши страсти. А настоящий пост дает возможность 
взглянуть на себя со стороны и оценить всю критичность ситуации, в которой мы находимся. 
Ведь все мы, в той или иной степени, нуждаемся в духовном лечении, к тому же серйозном и 
безотлагательном. Идя по пути поста, будем делать небольшие, но уверенные и тверды ешаги 
к духовному выздоровлению, будем продвигатся вперед добросовестно и настойчиво, остава-
ясь верными поставленной цели – достижению мира с Богом и ближними.

Начало Великого поста и в этом году омрачено трагическими событиями, которые третий 
год подряд отравляют, портят и разрушают жизнь украинского народа. Перед стеной нераз-
решенных экономических, социальных и духовных проблем каждый из нас чувствует себя 
уязвимым и совершенно беззащитным. Только надежда на покровительство Небесного Твор-

ца и Его мудрое Провидение о нашем исторически православном государстве дают 
нам силу устоять в сложившейся в Украине ситуации. Да, мы чувствуем себя 



Прощеное воскресение, 
13/ 26 февраля  
2017 лета Божия,  
г. Белая Церковь

Смиренный 
милостию Божией
митрополит Белоцерковский и Богуславский

беспомощными и слабыми, но, по утверждению апостола Павла, сила Божия в 
немощи совершается (2 Кор. 12, 9). Что предложим мы Господу, если не нашу не-

мощь, которую имеем возможность ощутить и осмыслить именно в спасительные дни святой 
Четыредесятницы? Грехи и пороки, которые ежедневно проявляются в нашем поведении и 
общении с ближними, могут стать для нас удобным и действенным средством в раскрытии не-
мощи, познав которую, получим смирение – основу для приобретения остальных добродете-
лей. Поэтому не будем ужасаться тем, что происходит вокруг нас, не станем отчаиваться в соб-
ственном спасении, а решительно и радостно вступим на поприще Великого поста, ведь мы, 
как христиане, имеем важную и почетную миссию – свидетельствовать миру, что даже есте-
ственные человеческие желания и потребности должны иметь свои пределы. Ограничить себя 
ради Христа, с любовью к ближнему – вот истинный пост, который позволяет нам возрастать 
духовно. Такое понимание и отношение к этому воздержанию становится поистине христиан-
ским примером для мира, в котором мы живем. Призыв к ограничению себя– это вызов обще-
ству одиноких и несчастных потребителей, отчаявшихся и опечаленых. К сожалению, ни один 
из нас не может сказать, что также не приложил определенных усилий к распространению 
этого потребительского духа. Воздерживаться – значит поставить себя вне потребительского 
общества, которое предлагает нам определенные гарантии существования, но не является хри-
стианским по сути. Оказаться вне этой системы – в некоторой степени означает согласиться на 
мученичество. Но мы и должны пройти со Христом всю святую Четыредесятницу, не оставив 
Его и во дни Страстной седмицы. Мы должны найти мужество стать на сторону униженного 
Сына Божьего в Великую пятницу, находиться в молчаливом состоянии в Великую субботу, 
чтобы искренне и радостно предстать перед пустым Гробом вместе с мироносицами в свето-
носный день Воскресения.

Святая Церковь учит нас, дорогие братья и сестры, не превращать колоссальное и неоцени-
мое наследие православной великопостовой традиции в формальность, повинность и ритуал. 
Все поклоны, молитвы и воздержание в пище должны быть только инструментами, средства-
ми воплощения цели жизни каждого христианина – стяжания Святого Духа, мира, любви, 
милосердия, радости во Христе Воскресшем.

Начиная сейчас путь к Пасхе стезей молитвы и воздержания, от всего сердца простим друг 
друга, оставим обиды и недоразумения. Мы стоим на пороге трудной, незаурядной борьбы, 
потому что наша брань, наша битва нёсть къ кр0ви и3 пл0ти: но ... къ духовHмъ ѕл0бы поднебе1с-
нымъ (Еф. 6, 12), – говорит апостол Павел. И в этой борьбе побеждает сильнейший. Поэтому 
будем иметь препоsсаны чреслA и4стиною, и3 њб0лкшесz въ бронS прaвды, и #њбyвше н0зэ во ўгот0вание 
бlговэствовaниz ми1ра ... и шлeмъ спасeниz восприz1тый, и3 мeчь дух0вный, и4же е4сть глаг0лъ б9ий, всsкою 
моли1твою и3 молeніемъ, молsщесz на всsкое врeмz д¦омъ (Еф. 6, 12-18). И первым шагом в этой борьбе 
пусть станет для нас покаяние, которое на самом деле является таинственным и спасительным 
актом, совершаемым нашим умом, нашими чувствами и нашей волей.

Поздравляю всех вас, дорогие отцы, братья и сестры, с началом Великого поста! Да поможет 
нам Господь так провести великие дни спасительной Четыредесятницы, чтобы встреча с Вос-
кресшим Христом подарила нам яркий и жизнеутверждающий опыт общения с Богом, кото-
рый приоткроет нам красоту будущей жизни, красоту Царства Божьего. Аминь

Благодать Господа нашего Иисуса Христа да будет со всеми вами!


